

José Flores M.

Repositorio Nacional digitaliza su archivo. Catorce catalogadores y un informático trabajan desde octubre en la recatalogación, sistematización y archivo digital de los más de 50 mil títulos del Repositorio Nacional. Rogelio Callisaya, responsable de la repartición dependiente del Viceministerio de Desarrollo de las Culturas, anunció que el trabajo, que concluirá en marzo, se efectúa con un presupuesto de 20 mil dólares, financiado por la Organización de las Naciones Unidas para la Ciencia, la Educación y la Cultura (UNESCO). "El objetivo principal de este proyecto es sistematizar los libros, según la metodología actual, en diferentes categorías: por autor, título, materia, edición, imprenta y otros detalles". Según Callisaya, "este proceso facilitará el trabajo de estudiantes e investigadores, pues toda la información estará disponible en el programa Isis Mark, un software especial utilizado en las más grandes bibliotecas del mundo". (LP: 09-01-08, 6b)

La ficción *Es sólo un río*, está disponible en la red. Es sólo un río, la primera fábula virtual boliviana, fue lanzada la semana pasada por el escritor cochabambino Rodrigo Antezana Pattón a través de su blog mimeme.overblog.com. *Las aventuras de los lemingos*, "unos roedores locos que emigran de la estepa al trópico", abarcan 64 páginas y pueden ser descargadas gratis en formato PDF, en un archivo de 10 megabytes de tamaño. (LP: 16-01-08, 6b)

Se gesta la Red Iberoamericana de Museos Brasilia / EFE.- Brasil, Colombia y España acordaron ayer la creación de un comité intergubernamental que impulsará la Red Iberoamericana de Museos, con la meta de promover el intercambio artístico en la comunidad. La iniciativa de la red, bautizada como IberoMuseos, fue aprobada por los gobiernos de América Latina, España, Portugal y Andorra en la Cumbre Iberoamericana celebrada en noviembre en Santiago de Chile. El primer encuentro de funcionarios de museos iberoamericanos

se celebró en Salvador (Brasil) en junio del año pasado y allí surgió. (LP: 30-01-08, 7A)

Libro de Isabel Mesa figura entre los mejores del mundo. *Trapizonda, un video juego para leer*, novela para niños y jóvenes de la escritora paceña Isabel Mesa, fue seleccionada entre las mejores obras literarias de su género en todo el mundo. Gaby Vallejo, presidenta de la filial boliviana de la Organización Internacional para el Libro Infantil y Juvenil (IBBY, por sus siglas en inglés), informó que "el libro ingresará en la lista de honor 2008 de la IBBY, que es la más importante organización del mundo dedicada a este género literario". (LP: 09-02-08, 19A)

Los museos municipales recibieron más visitantes. La Oficialía Mayor de Culturas informó que, en relación a años anteriores, el 2007 ha significado un repunte en el número de visitantes a los cinco museos municipales. Según el comunicado, más de 100 mil personas visitaron sus instalaciones o participaron de las varias actividades artístico-culturales. Los datos están contenidos en un informe anual de la Oficialía Mayor de Culturas, el cual consigna el ingreso de 101.199 visitantes a los museos Juan de Vargas, Tambo Quirquincho, del Litoral Boliviano, de Metales Preciosos, Casa de Murillo y de la Revolución Nacional. Este complejo de museos dependientes de la comuna paceña acogió un total de 23 exposiciones de diversas características y técnicas. Comenzó en enero con la muestra de ekekos en el Costumbrista y concluyó en diciembre con la exposición de tarjetas y nacimientos navideños en el Tambo Quirquincho. Entre las principales muestras figura el Salón de Artes Plásticas Pedro Domingo Murillo, en julio. (LR: 12-01-08, A19)

España reconoció el aporte americano al idioma castizo. Las 20 Academias Americanas de la Lengua han sido galardonadas ayer con el XX Premio Elio Antonio de Nebrija que convoca la Universidad española de Salamanca para reconocer la labor desarrollada en pro del estudio y de la difusión de la lengua y la cultura

españolas. El Premio Nebrija, al que este año concurrían 13 candidatos, consiste en un diploma acreditativo, una dotación en metálico de 24.000 euros (35.000 dólares) y su entrega tendrá lugar durante la inauguración de los Cursos de Verano de Cultura y Lengua Extranjera de la Universidad de Salamanca, en el mes de julio. Las 20 Academias Americanas de la Lengua son las de Colombia, que es la decana al fundarse en 1871; Ecuador, México, El Salvador, Venezuela, Chile, Perú, Guatemala, Costa Rica, Panamá, Cuba, Paraguay, Bolivia, Nicaragua, Argentina, Uruguay, Honduras, Puerto Rico, República Dominicana y la Norteamericana. Salamanca (España). (LR: 25-01-08, A19)

El Senado condecorará a orureños destacados. El Senado de la República entregará al comunicador orureño Luis Ramiro Beltrán y a los pintores Gustavo y Raúl Lara la condecoración Bandera de Oro por sus aportes a la cultura boliviana a lo largo de sus carreras. La entrega de la preseña la realizará el presidente de la Cámara Alta, Óscar Ortiz. El acto se realizará el miércoles 13 de febrero en el Palacio Legislativo a partir de las 10.00. (LR: 09-02-08, A24)

La U. Católica presenta su nueva y moderna biblioteca. Tras más de un año de trabajo y con una inversión de alrededor de 1.400.000 dólares, la Universidad Católica San Pablo inaugurará su nueva biblioteca. El nuevo reservorio de libros de la casa de estudios cuenta con un nuevo sistema bibliográfico que permite mayor eficiencia al momento de administrar los textos, así como brindar comodidad y mejor servicio a quienes acudan a consultar libros. La encargada del proyecto, Karla de la Gálvez, indicó que la biblioteca está organizada mediante un registro digital, el cual, además, está conectado con las bases de datos de las unidades regionales de la universidad en los departamentos de Tarija, Santa Cruz y Cochabamba. El sistema computarizado también permite un mejor control de los textos, al registrar la salida, entrada y préstamos de los ejemplares registrados, que redondean

50.000, excluyendo las copias de las tesis de grado. También incluye una hemeroteca con periódicos desde los años 70. (LR: 13-02-08, A22)

La biblioteca de la UMSA refacciona sus ambientes. La biblioteca central de la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA) se encuentra en proceso de readecuación desde octubre del 2007, atendiendo sólo las funciones administrativas. Eliana Martínez, jefa de división de la biblioteca de la casa de estudios, indicó que los trabajos obligaron al cierre del reservorio bibliográfico debido al riesgo que corrían tanto los usuarios como los ejemplares que se conservan. Aprovechando la situación, el personal de la biblioteca realizó una organización de los más de 300.000 libros que se encuentran en las instalaciones. La biblioteca central de la UMSA es una de las más grandes del país. Además de ofrecer una amplia variedad de textos técnicos y literarios, posee documentos que remontan a la época de la fundación de la República. También se habilitará un espacio virtual con acceso a 500.000 revistas digitales de suscripción y el acceso a los ejemplares raros de la colección. (LR: 14-02-08, A24)

El poemario Hija de Medea ganó el Yolanda Bedregal. La obra fue escogida de entre 72 libros que fueron presentados hasta abril del año pasado en las instalaciones del Viceministerio de Desarrollo de Culturas, la Prefectura de La Paz y las oficinas de la editorial Plural. (LR: 22-02-08, A20)

La Paz recuerda el natalicio del escritor Franz Tamayo. Franz Tamayo Solares fue poeta y político boliviano que nació el 28 de febrero de 1879. Fue jefe del Partido Radical, miembro del Parlamento, representante de Bolivia en la SDN y Ministro de Relaciones Exteriores. Durante la Guerra del Chaco fue elegido, mediante voto, Presidente (1935), pero la oposición del Ejército le impidió tomar posesión oficial del cargo. También trabajó como periodista y dirigió los periódicos El Hombre Libre y El Figaro, del que fue fundador. Por su obra poética se le considera el máximo representante del modernismo

literario en Bolivia. Asimismo, escribió varios dramas, como *la Tragedia*, *La Prometeida*, *Scopas* y ensayos socioculturales como *La creación de la pedagogía nacional* (1910), *Crítica del duelo* (1911) *Horacio y el arte lírico* (1915). (LR: 28-02-08, A30)

Plural Editores abre su nueva librería en La Paz. Editorial Plural Editores realizó la anterior semana la apertura de una nueva librería, ubicado en las calles Rosendo Gutiérrez y Ecuador de la zona de Sopocachi, con modernos espacios y áreas dedicadas a fortalecer la lectura de más de 700 autores de libros. La primera librería que abrió Plural Editores fue en la ciudad de Cochabamba en el mes de julio del 2007. Allí se exponen obras de poéticas, novelas, cuentos y ensayos con temáticas políticas, sociológicas, psicológicas, de derecho e historiografía. (ED: 12-01-08, III/6)

Lydia Parada de Brown fue reconocida por la labor cultural que desempeña en el exterior. La escritora, poetisa y literata beniana Lidia Parada de Brown, ampliamente reconocida en los círculos literarios de varios continentes, fue nombrada el año pasado "Embajadora de las letras del oriente boliviano" por parte de la Academia Beniana de Letras. En la ocasión el presidente de la Academia Beniana de Letras, José Villar, señaló que ser poeta y novelista es un don de Dios con el que pocos elegidos como la poetisa beniana, pueden conjugar la ensoñación, amor, dolor y olvido. Ha escrito un total de 13 libros entre cuentos, leyendas, poemas, novelas cortas, además de haber escrito sus memorias. Entre sus libros que se han publicado se puede nombrar "El problema del indio en la sensibilidad lírica de Rosario Castellanos", el mismo que le sirvió como tesis y "Anónimos de los niños de la Calle". (ED: 13-01-08, III/10)

Centenario del nacimiento de Fernando Diez de Medina. En el centenario del nacimiento de Fernando Diez de Medina, quien nació el 14 de enero de 1908 y falleció el 21 de septiembre de 1990, es, sin duda, el primer escritor de Bolivia por la

originalidad, calidad y cantidad de su obra literaria. Poeta, prosista, novelista, crítico, ensayista, mitólogo, cuentista, dramaturgo, historiador, creador del "modo fantástico" que tanta fama le ha dado, Fernando Diez de Medina merece el afecto y el reconocimiento de sus compatriotas por su obra literaria monumental y prodigiosamente variada que enaltece a la cultura boliviana. A parte de los 82 libros de su creación literaria Fernando Diez de Medina ha publicado innumerables artículos, crónicas y críticas dispersos en diarios y revistas de Europa y de Alemania. En Fernando Diez de Medina hay dos estilos claramente diferenciados: el del periodista que es sobrio, concreto, a veces agresivo, penetrante siempre, que podríamos llamar de actualidad combativa. Y el del escritor - artista, elegante y depurado, fogoso en la aspiración, brillante en las imágenes que lo distingue como un clásico de la literatura sudamericana. (ED: 13-01-08, III/11)

Se presentó recientemente el segundo tomo de la "Enciclopedia Beniana". El escritor y periodista Hugo Aguirre Ortiz recientemente presentó en la ciudad del Beni, el segundo tomo de su libro denominado "Enciclopedia Beniana", con el objetivo de contribuir a la difusión de la riqueza cultural e histórica del departamento. Aguirre afirma que esta obra fue realizada con la esperanza de contribuir a la difusión de esa gran riqueza cultural e histórica que guarda el Beni. "Estoy convencido de que a través de este medio eficaz, se logrará una efectiva promoción de todo ese caudal, casi desconocido para la mayor parte de los bolivianos, con el fin de conseguir la anhelada integración nacional", agregó. (ED: 26-01-08, III/5)

Investigación sobre el seguro privado en Bolivia. La Asociación Boliviana de Aseguradores (ABA) presentó el libro denominado "100 años de historia del seguro en Bolivia", con el propósito dar a conocer sobre los aportes que realiza este sector en la economía nacional y los aspectos del seguro privado en la historia del país. El gerente General de ABA, Carlos Baudoin, al respecto sostuvo que en

cualquier parte del mundo no se concibe la idea de una economía moderna sin el seguro. Al resaltar el trabajo realizado por el reconocido historiador José Roberto Arze, a quien se encargó la investigación, el Gerente General expresó su satisfacción por contar con un libro que delinea las tareas específicas que viene desarrollando la institución en el país. El mercado de seguros en el país se ha caracterizado desde sus inicios, por el constante crecimiento del volumen de negocios, como consecuencia del aumento de la demanda de servicios en este sector. Este hecho demuestra la importancia cada vez mayor que adquiere el seguro en el conjunto de las actividades económicas. (ED: 02-02-08, III/6)

Una relación eficaz a favor de la preservación cultural latinoamericana. Caracas, En la sede de la Corporación Andina de Fomento (CAF) el pasado martes, Enrique García, presidente ejecutivo del ente financiero multilateral, y Bernardino Ossio, secretario General de Unión Latina, suscribieron un Acuerdo de Cooperación, el cual tendrá como objetivo el estrechamiento de la relación entre ambos entes. El secretario General de la Unión Latina, Bernardino Ossio, explicó que esta institución tiene como fundamental objetivo para este año, la realización de proyectos a favor del patrimonio material e inmaterial de sus Estados miembros en América Latina. En este marco, Ossio dio a conocer que los proyectos culturales relacionados directamente con los temas bibliotecarios, de rescate de patrimonio y bienes culturales, se llevarán a cabo en los países de Bolivia, Chile, Ecuador y Perú. (ED: 17-02-08, III/9)

Vida y obra de Modesta Sanginés reflejadas a través de un libro. La historiadora Patricia Montaña realizará hoy la presentación de su nuevo trabajo intelectual denominado *"Modesta Sanginés, precursora de la equidad de género"*, en el hall de la Vicepresidencia a partir de las 19.00 horas. Este libro que se da a conocer al público lector, como modo de celebración por los 176 años de nacimiento de la notable filántropa, tiene como objetivo general

la recuperación de la figura femenina y su problemática histórica dentro del país. Modesta Sanginés nació en La Paz el año 1832. Fue hija del luchador por la Independencia Indalencio Sanginés y Calderón y Manuela Uriarte y Sagárnaga, sobrina del protomártir Juan Bautista Sagárnaga, quien fuera ejecutado junto a Murillo por la causa patriótica. Modesta Sanginés falleció en Francia el 5 de febrero de 1887. La insigne pazeña había partido a ese país pocas semanas atrás en un intento por recuperar la salud. (ED: 26-02-08, III/9)

Bibliotecas en pro del incentivo y la difusión de la literatura. La Unidad de Bibliotecas Municipales de la urbe pazeña, celebrará hoy el "Día de la Literatura y las Letras Pazeñas" a través de la programación de una variedad de actividades culturales. Este trabajo que se realizará en pro de la literatura pazeña, se encuentra en coordinación con las bibliotecas de los Macrodistrictos Max Paredes, Cotahuma, San Antonio, Periférica, Sur y Centro. El objetivo central que tiene este evento, es el incentivo de la lectura y la difusión de la literatura pazeña de notables autores como: Franz Tamayo, Jaime Sáenz, Oscar Cerruto y otros. Este proyecto impulsado por la Alcaldía Municipal de La Paz, además de estas actividades tiene programado la realización de un encuentro de literatos pazeños, con el fin de llevar adelante una serie de tertulias, y el concurso de cuentos destinado a jóvenes estudiantes y personas mayores. Estas dos últimas actividades se llevarán a cabo en la gestión 2009. (ED: 28-02-08, III/3)

Efraín Pérez revisa la historia del país en su libro "Bolivia, sí vale un Potosí". La Biblioteca y Archivo Histórico del Honorable Congreso Nacional de Bolivia y la Sociedad de Escritores de Bolivia, presentarán hoy el nuevo trabajo intelectual del escritor Máx Efraín Pérez denominado "Bolivia, sí vale un Potosí". *"Bolivia, sí vale un Potosí"* nos acerca a la vida republicana de nuestro país que nació el 6 de agosto de 1825, reviviendo a través de sus relatos las largas noches de angustias, los episodios sangrientos y

el saldo de mártires y héroes epónimos que conformaron el Panteón. De simple caserío trepando las gélidas rocas del cerro, Potosí se convirtió en una ciudad populosa concentrando a aproximadamente a doscientos mil habitantes hacia el Siglo XVII y comienzos del XVIII. Sin duda alguna estos hechos narrados a vuelo de pájaro, pretenden explicar que un país no sólo se evalúa por sus riquezas naturales, sino por la fortaleza espiritual de sus habitantes. (ED: 29-02-08, II/3)

Un archivo ofrece consulta gratuita de cinco mil discos. Un archivo fonográfico con 5.639 discos compactos, 439 colecciones de partituras (que por piezas superan el millar) y 235 libros sobre música están a disposición de los pazeños en el Espacio Simón I. Patiño, en Sopocachi. Israel Vásquez, encargado del repositorio y que estuvo al frente de la última etapa de catalogación que duró más de dos años, comentó que "el servicio es gratuito, a sola presentación del carnet de identidad. También hay la opción de hacerse socio". Música boliviana, latinoamericana y universal, en ese orden de importancia y cantidad, contiene el repertorio del Centro de Documentación en Artes y Literaturas Latinoamericanas (Cedoal), dependiente del Espacio Patiño, digitalizaron sobre la base de numerosos registros en discos de vinilo, casetes y cintas de betamax, umatic y VHS, la mayoría provenientes del Centro de Documentación Musical Boliviana que funcionó en años anteriores en Cochabamba. (LP: 06-03-08, 6B).

Jorge Edwards gana Premio Planeta-Casa de América. El escritor chileno Jorge Edwards resultó ganador del II Premio Iberoamericano Planeta-Casa de América de Narrativa con *"La casa de Dostoievsky"*, mientras que el colombiano Fernando Quiroz quedó finalista con *"Justos por pecadores"*, se anunció el martes. Ambos autores, seleccionados de entre 557, recibieron su premio en Buenos Aires de manos de un panel de escritores integrado por la nicaragüense Gioconda Belli, el español Alvaro Pombo y la chilena Marcela Serrano, junto con Miguel Barroso, director general de Casa de

América, e Ignacio Iraola, director editorial de Planeta Argentina. Edwards obtuvo un premio metálico de 200.000 dólares. Ganador del prestigioso Premio Cervantes (1999) por su obra completa, el escritor chileno dijo que su más reciente libro, una "novela poética", transcurre en su mayoría entre su país y Cuba. (LP: 02-04-08, 6B)

Exitoso tour nocturno y gratuito por 14 museos. La noche del sábado 19 de abril, catorce museos de la ciudad abrieron sus puertas gratuitamente para que la gente disfrute de sus exposiciones permanentes e itinerantes y de 72 espectáculos musicales, de danza, ballet, lectura de literatura, teatro, proyección de audiovisuales y cuentacuentos. "La larga noche de los museos -cuenta Wara Cajías, jefa de la Unidad de Museos de la Alcaldía de La Paz- nació en 1977 en Berlín, Alemania, con el objetivo de que el ciudadano común de las grandes ciudades conozca sus repositorios". (LP: 18-04-08, 3B)

Poeta argentino Juan Gelman recibe el Cervantes de literatura. El poeta argentino Juan Gelman, que padeció una dolorosa pérdida personal bajo la dictadura militar de su país y la reveló en *versos patéticos*, recibió el miércoles el principal galardón literario en lengua española, el Premio Cervantes. Gelman, de 77 años, es considerado poeta laureado de Argentina y perteneció a la guerrilla de los Montoneros que luchó contra los regímenes militares en los años 70 y 80. El Cervantes es el mayor galardón literario en el mundo de habla hispana que han ganado, entre otros, Jorge Luis Borges, Alejo Carpentier, Octavio Paz, Carlos Fuentes, Mario Vargas Llosa y Camilo José Cela. Al recibir su premio, Gelman instó a rescatar "la memoria histórica para poder limpiar el pasado y abrir las puertas a la verdad y la justicia". (LP: 23-04-08)

Una joven de 21 años ganó el Premio de Noveles Escritores. *Vaginario* habla de mujeres, pero no de sexo o erotismo. Así se llama el libro de cuentos con el que la cochabambina Paola Senseve Tejada ganó la segunda versión del Premio

Nacional de Noveles Escritores. Auspiciado por la Cámara Departamental del Libro de Santa Cruz y Petrobras, el concurso está dotado de 8.000 bolivianos y otorga además la publicación del texto ganador. Ambos galardones le serán entregados a Senseve durante la Feria del Libro cruceña, que se efectuará entre el 29 de mayo y el 8 de junio. (LP: 24-04-08, 6B)

La obra de narradores de Bolivia se leerá en italiano. Wilmer Urrelo, ganador del Premio Nacional de Novela 2007, sólo interrumpe la escritura de su nueva obra *-la historia de una secta caníbal en la Guerra del Chaco-* para ultimar los detalles de su primer libro en italiano. Mundo Negro será publicado por la editorial Estemporanee. Mientras corre tinta boliviana por Europa, la editorial Gente Común en coordinación con la Embajada de Italia prepara una antología de cuento de escritores bolivianos e italianos, en edición bilingüe, que se distribuirá paralelamente en ambos países. "Es siempre alentador que te traduzcan -resume Urrelo- Para mí fue una sorpresa que me llamaran de la editorial italiana con el interés de publicar mi primera novela (*Mundo negro* ganó el premio Nuevo Milenio 2002). Es un honor que Silvio Mignano prologue mi obra en italiano". (LR: 28-03-08, A20)

Paulovich es el Premio Libertad. En octubre, La Noticia de Perfil cumplirá 50 años. El buen humor y el encanto del lenguaje criollo son parte del éxito de la columna de Alfonso Prudencio Claire, periodista y escritor que firma bajo el seudónimo de Paulovich. Este año, la Asociación Nacional de la Prensa (ANP) decidió otorgarle el Premio Libertad 2008. El reconocimiento es un homenaje a La Noticia de Perfil...La Noticia de Perfil cumplirá 50 años en octubre. La primera salió el día que aparece el diario Presencia, que antes era semanario. El doctor Huáscar Cajías me dijo que un diario debería tener una columna de humor y que podría hacerla. Hicimos la prueba y nació La Noticia de Perfil, nombre que surgió por consejo de monseñor Juan Quiroz; así como mi firma, una derivación de

mi primer seudónimo, que era Paulo. Calculo que son más de 10.000 artículos, pues en algunas épocas he estado fuera del país. (LR: 30-03-08, A13)

Esperanza Yujra recibe el I Premio paceño de poesía. El entrañable recuerdo infantil de los amaneceres en el lago Titicaca y la imagen del Illimani, custodio de la ciudad, inspiraron a Esperanza Yujra a escribir el poema *A veces una ciudad* que ganó la primera versión del Premio Departamental de Poesía. El galardón -consistente en Bs 8.000, medalla, diploma y la publicación de la obra- se entregará hoy, a las 11.00, en la Prefectura. Es un poema extenso que intenta trazar una geografía de La Paz, que va más allá de la ciudad y llega hasta lo rural", explica la poeta premiada. De acuerdo al acta del jurado, en *A veces una ciudad*, "el departamento se descubre a medida que cada verso va dibujando sus formas y ahondando en lo tradicional". (LR: 03-04-08, A24).

Newseum, un tributo al periodismo y a la libertad de expresión. Se ha inaugurado en Washington el Newseum o museo de noticias, un homenaje a la historia del periodismo estadounidense y mundial, y un adelanto sobre cómo serán en el futuro los medios de comunicación. Cualquier periodista que venga aquí con la mente abierta va a darse cuenta de que es un lugar excitante, entretenido y educacional", ha afirmado Meter Prichard, flamante presidente del Newseum, en su inauguración, la segunda semana de abril. Para los reporteros extranjeros, éste es un ejemplo de lo avanzados que están los medios estadounidenses con respecto a los de otros países. Lo que en Estados Unidos es ya el presente de los medios de comunicación, en otras partes del mundo es todavía el futuro. "Con el museo puedo tener una visión general de la historia, pero también del presente y del futuro", dijo un periodista. (LR: 27-04-08, E4)

Biblioclastas llegan a salvar libros. Es cierto que, comparada con el genocidio, la quema de libros no parece un hecho grave. Pero los libros simbolizan muchas cosas. Censurar y destruir libros

es quitamos conocimiento y oportunidad para desarrollar el pensamiento crítico", declaró el actor argentino Jorge Gómez al diario *Página 12*, a propósito de su obra teatral *Biblioclastas*. Esta puesta, que aborda el tema de la destrucción de libros y la censura cultural que implantó la dictadura militar argentina, será llevada esta noche (19.45) al escenario del Teatro Municipal por la compañía argentina *El palo en la Rueda*, dirigida por Graciela Serra e integrada por Luis Ferreira y Jorge Gómez, el autor. *Biblioclastas* es un acercamiento en tono de farsa a ese "querer borrar el pasado destruyendo", según explicó el actor y dramaturgo Gómez. La obra presenta también una mirada irónica sobre la relación de los individuos con la cultura. (LR: 17-04-08, A26)

GALEANO. El escritor uruguayo Eduardo Galeano define su última obra, *Espejos*, como "una vuelta al mundo en 600 relatos". El libro de Siglo XXI se lanzará simultáneamente en Uruguay, Argentina, México y España. Sale a la luz tras cuatro años, en los cuales, además de dedicarse a su obra, el autor se recuperó de un cáncer de pulmón. Barcelona (España), EFE. (LR: 22-04-08, A26)

Javier Marías está en la Academia de la Lengua. Javier Marías, uno de los mejores escritores europeos contemporáneos, en opinión del Premio Nobel J.M. Coetzee, ingresó ayer en la Real Academia Española con un discurso sobre La dificultad de contar, al que respondió el académico Francisco Rico. El autor de *Corazón tan blanco*. Fue elegido académico el 29 de junio del 2006 en primera votación y con un amplísimo respaldo, lo cual demostró el consenso que suscitó su candidatura. Madrid, EFE. (LR: 28-04-08, A14).

Estudiantes disfrutaron de la lectura y los cuentacuentos. Estudiantes de diversas escuelas y colegios de la ciudad participaron el pasado jueves del "Día de la Literatura y Letras Papeñas", en conmemoración al natalicio de Franz Tamayo. Este evento estuvo a cargo de la Unidad de Bibliotecas Municipales. Cotahuma, Villa Victoria, zona Sur, Villa Fátima y

San Antonio, fueron los barrios donde se efectuaron exposiciones de libros sobre Tamayo y otros escritores de renombre. Otras de las actividades complementarias en la jornada de encuentro entre los estudiantes con la historia, fueron las declamaciones y las lecturas poéticas. El 26 de julio de 2006, el Gobierno Municipal de La Paz promulgó la Ordenanza Municipal No. 274/2006, donde de declara el 28 de febrero como el "Día de la Literatura y las Letras Papeñas" en conmemoración al nacimiento de Franz Tamayo. (ED: 1-03-08, III/8)

Sesión Especial en homenaje a Gunnar Mendoza Loza. El Archivo Nacional de Bolivia en acto especial, homenajeará hoy la labor académica y profesional del extinto Doctor Honoris Causa Gunnar Mendoza Loza, en la Vicepresidencia de la República a partir de las 19.00 horas. El director General de Bibliotecas y Archivos Históricos, Luis Oporto, señaló que la tertulia programada para el 6 de marzo, tiene el objetivo principal de realzar la trayectoria de Mendoza en el 14º aniversario de su fallecimiento. "Las sabias enseñanzas de Gunnar Mendoza, cobran mayor significación en la actualidad, por el adelanto notable que ha alcanzado la archivística boliviana", indicó Oporto. (ED: 06-03-08-III/3)

Ex Presidente presenta dos libros de su gestión. El ex presidente de la República, Carlos Mesa Gisbert, presentó anoche los libros *"Presidencia sitiada"* y *"Un Gobierno de ciudadanos"*, en los salones de El Arcángel. Los libros, el primero de su autoría y el segundo escrito por sus ex ministros dan detalles de su gestión como Vicepresidente y Presidente Constitucional de la República (2003-2005). La primera producción literaria muestra una serie de reflexiones desde el punto de vista del autor cuando le tocó desempeñar funciones de dignatario de Estado. En el segundo libro está consignado el tema de los hidrocarburos, el referéndum que impulsó durante su gestión que dio como resultado la tesis de "gas por mar" y la introducción de la Asamblea

Constituyente en la reforma constitucional del 2004. Al acto asistieron importantes personalidades del ámbito político, social y cultural de nuestro país, así como miembros del cuerpo diplomático. (ED: 13-03-08, II/3)

Viuda del "Che" lanza libro sobre relación con Guevara. Aleida March, viuda de Ernesto "Che" Guevara, presentó ayer en Cuba un libro donde revela aspectos íntimos de su relación con el guerrillero muerto en 1967 en la selva de Bolivia. *"Evocación"* relata, por ejemplo, encuentros furtivos con su marido en Tanzania durante una campaña guerrillera en la década de 1960 y publica cartas inéditas del Che. El libro, ya publicado en Italia, España, Grecia y Serbia, saca a la luz para los cubanos aspectos personales del líder guerrillero elevado por la historiografía oficial a la categoría de héroe. *"Evocación,"* recoge postales, poemas, cartas y otros documentos de la correspondencia privada entre March y Guevara. Tiene también fotografías familiares tomadas por el Che. (ED: 21-03-08, III/6)

Presentan el libro memoria del IV Encuentro Internacional sobre Barroco. La Unión Latina en Bolivia conjuntamente la Embajada del Reino de los Países Bajos, (Holanda) presentará el próximo 2 de abril en el Museo Nacional de Etnografía y Folklore (Musef) el libro memoria del IV Encuentro Internacional sobre Barroco denominado *"La Fiesta"*. La representante de la Unión Latina en Bolivia, Norma Campos, al momento de hacer extensiva la invitación para la presentación del libro, explicó que el tema de La Fiesta fue tomada en cuenta dentro de este trabajo intelectual, debido a que este elemento forma parte esencial del patrimonio inmaterial, ya que es considerado como una práctica social constante. El libro memoria del IV Encuentro Internacional sobre Barroco además detalla las temáticas expuestas entre el 11 y 14 de abril de 2007, desarrollando a plenitud las exposiciones e investigaciones referidas a la antropología, historia, artes, arquitectura, literatura y música

de los siglos XVI al XVIII y su repercusión posterior. (ED: 23-03-08, III/8)

Escritora potosina presenta libro de teatro con contenido social. La escritora potosina Sonia Alemán de Uribe presentará hoy en las instalaciones de la Asociación de Periodistas La Paz, ubicada en el Edificio Las Dos Torres, avenida 6 de Agosto, Piso T, Nro. 2577, su nueva producción literaria sobre teatro. Este cuarto trabajo de Alemán, esta referido básicamente a la temática social, en cuanto a la falta de valores existentes en nuestro medio. El libro que se encuentra dividido en dos, presenta en un primera parte la obra de drama social *"El baúl de los recuerdos"*, adaptación hecha de uno de los cuentos que forman parte de los primeros trabajos de la escritora. (ED: 01-04-08, II/3).

Presentan libro de "Crítica de la Teoría del Poder Constituyente". La Fundación e Instituto de Investigación, Capacitación y Formación Democrática "Carlos Montenegro", realizará hoy la presentación del libro *"Crítica de la Teoría del Poder Constituyente"* del escritor Vladimir Díaz, primer ganador del I Concurso de Ensayos Políticos 2007 "Premio Nacional Víctor Paz Estenssoro". Este encuentro se realizará en el Salón de la Vicepresidencia de la República, ubicado en la calle Ayacucho esquina Mercado, a partir de las 19.00 horas. La obra del joven escritor aborda tres niveles de análisis: 1) Los problemas de la teoría del poder constituyente; 2) Experiencias constituyentes importantes de las últimas dos décadas; y 3) Consideraciones para una aproximación de valoración general sobre el proceso constituyente boliviano. (ED: 02-04-08, II/3).

Jorge Leytón publica tercera edición del libro "Filosofía del Derecho". El abogado Jorge Leytón dará a conocer este jueves, su reciente trabajo intelectual denominado *"Filosofía del Derecho"*, libro que se constituye en un nuevo aporte bibliográfico de gran importancia. Mediante el libro de Leytón que esta dividido en dos partes, de manera introductoria a la temática

central, el autor se dedica a desarrollar los conceptos doctrinales de las escuelas filosóficas durante el transcurso de la Historia de la Filosofía, para proseguir durante la segunda parte del texto con los problemas fundamentales de la Filosofía del Derecho y los fundamentos filosóficos del Derecho Penal y el Derecho Civil. (ED: 13-04-08, II/3).

Comenzó proyecto piloto de lectura sostenida en nueve colegios del país. En el Día Mundial y Nacional del Libro y de la Jornada Nacional de Lectura, el Ministerio de Educación y Culturas inició ayer el proyecto piloto de lectura sostenida en nueve unidades educativas, en igual número de ciudades capitales de departamento del país. El objetivo que busca el proyecto es crear el hábito de lectura en los estudiantes y ampliar progresivamente a otras escuelas y colegios públicos, de convenio y privados. Además, el evento quiere recordar a la sociedad y a representantes políticos del mundo que hay millones de personas que no tienen acceso a una educación de calidad por distintos motivos: por su situación personal (incapacidad, por ejemplo), por su identidad étnica, por cuestión de género, por los conflictos bélicos, por el lugar geográfico donde vive, etc. (ED: 24-04-08, I/7)

Primer tomo de Colección del Bicentenario sale a la venta. La siguiente semana se pondrá a la venta el primer tomo de la Colección del Bicentenario denominado *"Diarios de la Revolución del 16 de Julio de 1089"*, luego que el Concejo Municipal apruebe la resolución que autoriza esta venta. El delegado Municipal para el Bicentenario, Jaime Iturri, explicó que este primer libro contiene los escritos de cuatro representantes de la época cuando se dio el Grito Libertario: Crispín Diez de Medina, Nicolás Ortiz, Francisco Xavier Iturri y Damaso Bilbao La Vieja. Los siguientes tomos a ser presentados se referirán a Obras de Teatro del Siglo XIX sobre el 16 de Julio y una tesis de Roberto Choque sobre las condiciones socio económico de los protagonistas de la Revolución. (ED:

26-04-08, III/5)

Realidad actual de "La Mujer" el reciente trabajo de Raúl Pino Ichazo. Raúl Pino Ichazo fecundo tratadista de derecho aeronáutico, ha encontrado a su inquieta actitud creadora, un venero de índole analítica y literaria. En ese impulso, acaba de publicar un estudio interesante sobre la mujer. Se trata de un libro que precisamente se titula *"La mujer"*, el cual está dividido en 37 capítulos breves, que destacan sus virtudes, su capacidad, su belleza, su profundidad intelectual y otros atributos que informan su perfil espiritual. (ED: 27-04-08, III/12)

Tres autores analizan bases de proyecto de nueva CPE. La Fundación Boliviana para la Democracia Multipartidaria (FBDM) y la Fundación Friedrich Ebert (FES-Ildis), presentan hoy en el salón Germania del Hotel Europa, el libro de Carlos Böhr, Carlos Alarcón y Carlos Romero: *"Hacia una Constitución democrática, viable y plural. Tres miradas"*. La publicación contiene la mirada tranquila y reflexiva de cada uno de los tres autores, en la búsqueda de caminos hacia el diálogo y la concertación política tan necesarios para que el proceso constituyente logre su mejor desenvolvimiento y los bolivianos podamos encontrar los contenidos del cambio verdadero que esperamos en todos los órdenes de la vida nacional. El libro está dirigido a las personas interesadas en crear un pacto social que evite confrontaciones y que permita una convivencia pacífica entre todos los bolivianos. (ED: 29-04-08, II/39)

Escritores se quejan de la Biblioteca Británica. La prestigiosa Biblioteca Británica, frecuentada en el pasado por Carlos Marx, Charles Dickens o Virginia Wolf, parece haberse convertido en una sucursal de Starbucks. Al menos eso dicen la historiadora Antonia Fraser o la Biógrafa Claire Tomalin, que se quejan que desde que desde que la sala de lectura se abrió a los estudiantes, esta a rebosar de jóvenes que juegan con sus ordenadores portátiles o mandan textos por el móvil a sus amigos mientras sorben un cappuccino. Londres, EFE. (LR: 22-04-08, A2)